

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
 FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14 ptas.
 EXTRANJERO: Trimestre, 10 ptas.; semestre, 18; año, 35.
 El pago será adelantado.

PRECIOS DE INSERCIÓN
 Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.
 Esquelas mortuorias, según muestrario.
 Comunicados y remitidos, desde 0'25 a 25 ptas. línea.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.— Dos ediciones
 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, pasaje de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

AL FREIR SERÁ EL REIR

Continúan los elementos republicanos españoles que forman el directorio político del partido, muy satisfechos en su alcaida carrera de inconsciencias, sin sospechar si quiera que, con su conducta, están procurándose tropiezos, y creándose dificultades para el caso, cada vez más improbable, de que se encontrasen en posesión del Gobierno de la Nación.

Después de leer las reseñas de uno de esos actos de propaganda que con tanta frecuencia celebran en España, no cabe pensar más que, en si es la inconsciencia o la más supina inocencia la que se apodera de ciertas tribunas, ó se trata por el contrario, de un asalto de las mismas por quienes pretenden conquistar la voluntad popular, no por caminos rectos, sino embaucando a sus oyentes con mil promesas y halagos, que el mismo orador sabe han de resultar de imposible satisfacción, aún en el caso más favorable de que hubiera voluntad predispuesta al cumplimiento de lo prometido.

Es muy fácil para los señores que sueñan desde los bancos de la oposición, salir de correa política por esos pueblos de Dios, ofreciendo todo género de mercedes y bienandanzas, y es más fácil todavía atraerse por ese medio a la masa inconsciente, haciéndoles creer en la panacea del republicano como remedio eficaz contra todos los males que padecemos, mas si los republicanos españoles esperan realmente que ha de llegar un día en el que se realizarán sus dorados ensueños, deberían hacer un alto en su campaña, absteniéndose sobre todo de ciertas promesas, puesto que el pueblo no habrá de olvidarlas, y pudiera provocar serios conflictos al reclamarles su inmediata satisfacción.

Prácticamente como muchas veces hemos indicado ya a los lectores de EL ECO, creemos que es perfectamente aplicable a los republicanos españoles aquel adagio consagrado por el vulgo que dice que «no por mucho madrugar amanece más temprano.»

que, por causa de unos y otros, vivimos hace años dentro del suelo español.

Esta nota belicosa, patriótica si se quiere, contrasta con otra de triste matiz, que llena los espacios de la crónica negra.

Un hombre, un ciudadano de todos conocido, un honrado padre de familia, ha sucumbido bajo las ruedas del tranvía.

La humanidad ha pagado su tributo a los progresos de la ciencia; es ley inexorable, la de que la trágica leyenda se halla en razón directa con la implantación de todo servicio, público ó privado, que implique innovación progresiva ó por adelantamiento, en las costumbres habituales del país.

Y el sacrificio suele ser costoso: no será esta la última víctima.

POSTALES MADRILEÑAS

El susto de Gasset

Dicen que fué tremebundo. Ahí se nada, encontrarse en Zarauz en un verano apacible y familiar, para verse turbado de repente por la noticia de que graves acontecimientos exigían una pronta reunión ministerial, y recibir poco tiempo después un billete del propio Sr. Canalejas invitándole a que, sin pérdida de tiempo, diese por suspendido su verano y se pusiese camino de Madrid.

De ahí que Gasset, no pudiese apenas conciliar el sueño aquella noche, de ahí que llegase a Madrid sumamente triste, meditabundo y melancólico, y de ahí, finalmente, que, visible entre molesto con los periodistas, sin duda por haber sido los que llevamos la intranquilidad a su ánimo, no se aviniese ni a saludarnos siquiera, dejándonos sumidos en el más grande de los desconsoles, a nosotros que siempre hemos sido idóneos para la más amable deferencia por parte del Ministro de Fomento, y entonces no pudimos lograr siquiera una de sus sonrisas.

Gracias a que el enojo fué de corta duración, y por la tarde al terminar el aludido consejo, apareció ante nosotros el mismo Gasset de siempre, simpático, bondadoso y lleno de entusiasmos (¿dónde está?) al demostrarnos, como sin restar ninguna importancia al consejo de Ministros celebrado, podía afirmarse que éste no había revelado los caracteres de solemnidad que de antemano le asignaran algunas publicaciones.

Y era de ver la satisfacción con que el Sr. Gasset se expresaba al darnos las primicias de la repetida reunión ministerial, al darnos cuenta de los asuntos tratados, detallando los de menor importancia, e indicando nuevamente en sus principales rasgos, los que la tuvieron en mayor.

Y entre todos esos acuerdos, no apareció para nada la esperada crisis, antes al contrario el Sr. Gasset repite con gran vehemencia palabras que atribuya al Sr. Canalejas en el sentido de que la crisis no era posible, hasta el punto de que ni se podía siquiera hablar de crisis.

¿Comprenden ahora nuestros lectores la satisfacción del señor Gasset?

Ahora el señor Gasset ha podido descansar nuevamente tranquilo en la hermosa playa de Zarauz, y cuando regresó nuevamente a esta corte madrileña, no venía a ser un exministro más, como temía, al parecer no sin fundamento, sino que es dos veces ministro, por que interinamente queda encargado también de la cartera de Instrucción.

¿Qué satisfecho debe estar el señor Gasset?

DOMINGO.
 Madrid 4 Septiembre 1911.

Palique

Durante todo el día de ayer se comentó humorísticamente cierta disposición de la Alcaldía, por la que se ordenó a cuantos figuraron en la peregrinación de Lourdes, que se personasen en la Casa Consistorial a los efectos de ser sometidos a determinado reconocimiento.

Claro está que a los interesados, a quienes a quienes afecta el mandato, la cosa les hizo escasa gracia y sin puede decirse que les produjo la consiguiente indignación, pues aparte de si es ó no aplicable al caso actual, la providencia sanitaria que se invoca en la citación, es necesario reconocer que la oportunidad para exigir el cumplimiento ha caducado, puesto que los peregrinos hubiesen sido importadores de alguna plaga, en los ocho días transcurridos desde su arribo, la capital y la provincia toda, se hallarían completamente infestadas, a menos que hubiere tenido alguna validez y eficacia, el tratamiento a que ya fueron sometidos al paso de la frontera.

Es más de extrañar la conducta del Alcalde por cuanto aplica exclusivamente a los peregrinos, medidas que no han regido para cuantos en viaje particular han traspasado la frontera, sin que por otro lado existan precedentes de que ni en San Sebastián ni en otras poblaciones fronterizas también, se hayan generalizado tan radicales y molestos ferriamientos.

Sobre todo esto, se dá el caso, más anómalo todavía, de que hayan sido citadas a las dependencias municipales, personas que no han formado parte en la piadosa expedición.

La expectación que los sucesos de Meo y Bilbao, han despertado en el público es intensa y todavía creciente.

A ello han contribuido no solo la narración de los hechos, vertida en todos los periódicos, sino el movimiento, precursor de marcha que se ha dejado sentir en casi todos los cuarteles de la Plaza.

La salida para Vizcaya del regimiento ante numerosa muchedumbre, fué todo un casar la honda sensación que se experimenta al considerar, la eterna lucha en

Y el patriotismo?

También en esta región parece que ha echado raíces la mala semilla de los antipatriotas, de los desleales a su madre, de los que no debían tener convivencia con el territorio español.

Ahora con motivo de los graves asuntos internacionales que se están tratando entre España y las potencias europeas no han faltado en la región, quien se ha atrevido a escribir en forma tan poco prudente como inmeditada.

Porque escribir una pluma española la palabra *cesión* respecto a las Islas Canarias, y hacer unas cuantas chuchufetas al mismo tiempo que de esta cuestión al mismo tiempo que se defiende tendenciosamente a los moros que asesinan cobardemente a subditos españoles, es propio únicamente de personas que, ó viven en el mayor de los absurdos, ó sueñan con hirsutos ridículos y extravagantes.

Somos patriotas. Antes que políticos patriotas, y no vapamos los que nos llamamos todos los días católicos ó imitar a los radicales españoles en su campaña ruin contra los intereses nacionales.

Información postal

De Elizondo

TRASLADO

Ha sido nombrado regente de esta parroquia el ilustrado sacerdote don Mauricio Berecucha que en la actualidad es economo de la de Iruña y en don Pedro Legaz que desempeñaba dicha regencia á rescido el nombramiento de cadjutor del vecino lugar de Arizcun. Si bien es verdad que el pueblo de Elizondo ha recibido con júbilo la noticia del primer nombramiento citado, no es menos cierto que lamenta de corazón el traslado á Arizcun del Sr. Legaz porque a ambos dignos sacerdotes por sus virtudes y la estabilidad de su carácter han sabido captarse las simpatías y el cariño de todos cuantos se hayan honrado con su trato.

OTRAS NOTICIAS

La siniesta lluvia no llega y el ánimo del labrador se halla contristado porque debido a la pertinaz sequía se verá privado de forraje para su ganado, más necesitado que nunca de alimentación abundante sana y nutritiva por el estado de marasmo en que le ha dejado la enfermedad infecto-contagiosa reinante. Y propósito de esto, hemos sabido por noticias fidedignas que en algunas veces de Iruña atacados de glosepeda ó fiebre aftosa se ha empleado con éxito inmenso el suero amiatoso del Dr. Doyen.

La medicina sueroterápica progresa á pasos agigantados y ese progreso resulta ser eminentemente ganadero, como es este, y para que de ese modo tal vez en época no lejána podremos contar con medios profilácticos y curativos con que combatir todas esas plagas que merman tan considerablemente nuestra ganadería.

Ha sido huésped nuestro durante algunos días el ilustre vacifeón don Resurrección María de Azcue quien con la valerosa cooperación de su íntimo amigo don Manuel Irigoyen, ha hecho buen acopio de detalles referente á literatura y música Vasco-baizanesa.

11 9 1911. El corresponsal.

Política de EL ECO DE NAVARRA 54

Familia envenenada

—No... poned un poco de leña al fuego, si hacéis el favor. Mientras que estáis aquí...
 —¡Ya está!... pues bien, el tino quiere dejar la casa de monseñor.
 —¡No es posible!
 —Es la pura verdad.
 —¿Y qué es lo que va á hacer?
 —Una cosa que se le ha metido en la cabeza. Quiere ergancharse.
 —¿Quiere ser soldado?
 —Soldado, sí, mi querida vecina.
 —¡Ay! pobre muchacho—exclamó la señora Lefebvre.—Bueno, ahora se quemará la manta. ¡Ah! ¡Bah! No lo notarán, daré gusto... ¡Cómo!—continió cambiando de tono.—¿Quiere ser soldado? ¡Pero si es la miseria de las miserias! ¡Ah! tenéis á Lefebvre que hace doce años que se halla al servicio del rey y ni siquiera tiene los galones de cabo.
 —Es vergonzoso—dijo la frutera.
 —Con frecuencia se lo digo; tú has nacido soldado y no serás más. Después no intriga el imbécil! No es bueno para nada, y no será por no saber correr.
 —Eso es bien verdad. Hace tiempo que yo lo pienso.
 —¿Cómo?—dijo la señora Lefebvre deteniéndose bruscamente en los cuidados que prestaba á sus guisos.
 —Digo que tenéis razón y que vuestro hombre no vale nada.

CORRESPONDENCIAS EXTRANJERAS

(Servicio exclusivo de EL ECO DE NAVARRA)

DESDE BERLIN

Los progresos del catolicismo en Alemania.—Labor de los Congresos católicos.—Efectos de calor.—La agricultura y la salud pública.—Las negociaciones con Francia.—¿Tratado de alianza hispano-alemán?—Divagaciones sobre el patriotismo de este pueblo.—Lo de la "Gioconda."

«Sería menester que todos volviésemos al catolicismo!» dicen que exclamó en una ocasión el ilustre generalísimo alemán Moltke, con lo cual proclamó bien á las claras la fuerza inmensa que iba adquiriendo el catolicismo en el imperio alemán.

Y no sabemos lo que hubiera dicho el mismo general si hubiese vivido en los tiempos actuales, pues es una verdad inconcusa, que de entonces acá, los progresos del catolicismo en Alemania han sido incalculables, hasta el punto de que forman hoy una de las masas más considerables de opinión, siendo preciso que los gobiernos vivan en buenas relaciones con ellos, para prevenirse de las contingencias de una ruda oposición.

Es incontestable que á este desarrollo grandísimo del catolicismo alemán ha contribuido como factor importante el de la continua propagación que han venido realizando, propagando á su vez, con las continuas reuniones públicas, con los exploradores del culto, con el periódico, las conferencias y sobre todo con la gran obra de los Congresos Católicos, que con razón prefirió su promovedor el ilustre Arzobispo Ketteler, que habían de ser el conductor más afortunado del catolicismo entre el pueblo alemán.

De entonces (1858) hasta la fecha los congresos católicos alemanes, han ido ganando de año en año en esplendor y magnificencia, y en cuanto á su importancia, basta saber que todos están unánimes en reconocerla, y que en este país donde tantos congresos vienen celebrándose al cabo del año, ninguno atrae más la atención del pueblo, á juzgar por los comentarios que todos circulan por la prensa liberal y socialista, y eso que hace ya más de un mes que se celebró el último en Manguica.

Pero es que están ya próximas las elecciones del Reichstag y para el imperio tiene gran importancia lo que puedan ser los planes de acción de los católicos alemanes.

El calor es espantoso y está causando verdaderos estragos en esta nación, donde á pesar del escrupuloso cuidado del gobierno en materia de higiene, ha aumentado la mortandad de un modo verdaderamente extraordinario y alarmante.

Al propio tiempo la agricultura está también devastada por el calor. Las cosechas de cereales han sido poco menos que nulas y en lo demás los resultados prometen ser idénticos.

La sequía es inmensa. Los más caudalosos ríos vienen sufriendo las consecuencias de semejante fenómeno; de ahí que el río Elbas parezca un pequeño riachuelo, descendiendo el nivel de las aguas de un modo tal, que las autoridades marítimas se han visto precisadas á prohibir la navegación fluvial, por el peligro que ello implicaría, interin no varíen las circunstancias.

Esto ha dificultado en gran parte las comunicaciones con Sajonia, y Dresde su capital, pero se espera que no se ha de

prolongar mucho tiempo esta anomalía pues llevamos más de mes y medio sin que caiga una gota de agua.

De las negociaciones franco-alemanas, nada de particular; se llevan cautelosamente con el siglo que conviene á la nada de los diplomáticos.

Por cierto que en este intermedio ha venido habiéndose con gran insistencia de que España y Alemania han llegado al más completo acuerdo en ciertas negociaciones pendientes entre ambas naciones y que ese acuerdo se consolidaría en un tratado de alianza defensiva y ofensiva, que ha de resultar muy beneficiosa para ambas naciones. Para España, porque sus derechos quedarán salvaguardados siempre por el poderío alemán, y para Alemania por la excelente posición que España ocupa en el mapa.

Aun cuando estos rumores han circulado con grandísima insistencia, no hay que decir que para muchos se trata de un nuevo «canard» puesto en circulación con fines tendenciosos.

Varias veces he tenido por ocasión de hablar en estas crónicas del patriotismo alemán y cada vez admiro más este patriotismo serio, callado, concentrado, celoso, vigilante, abarcando toda la vida social de este pueblo.

Es la conciencia profunda de una raza que se siente un mundo dentro de sí misma; de una raza que si ahora le dijéran que todas las demás razas de la tierra han de desaparecer y que sola ella ha de subsistir con su trabajo toda la masa del progreso humano que éstas efectúan, lo aceptaría sin vacilar segura de bastarse á sí misma y de levantar con su único esfuerzo á la humanidad á cumbres más altas que las alcanzadas hasta hoy.

Esta raza orgullosa y patriota merece los respetos de todo Europa, y la admiración más ferviente por parte del mundo civilizado.

Causaron grandísima indignación en toda Alemania las informaciones tendenciosas publicadas por parte de la prensa francesa asegurando que los autores del robo del célebre cuadro de Leonardo de Vinci «La Gioconda» fueron alemanes y que por lo tanto no tardaría en reaparecer el cuadro en el museo artístico de Berlín con la connivencia del gobierno imperial.

Tan grande fué la indignación que se hubo ó de manifestaciones ruidosas, y algunas, frente al edificio de la embajada francesa, pero por lo visto el gobierno ha hecho esfuerzos grandísimos por no turbarse la paz, y con ella la cordialidad reinante entre los dos ilustres países que representando á dos grandes países que se vigilan y acechan vienen llevando con suma circunspección y misterio.

JAMES STAFF.
 Berlín 6 Septiembre 1911.

Cosmopolitas

LADRON MEZQUINO

El ladrón más infame que existe en Nueva York es, indudablemente, Bervely y Graham, cuya especialidad es robar á los ciegos vendedores de periódicos los miseros centavos que ganan con dicha modesta industria.

Blin Bod, un ciego que tiene un puesto de venta de periódicos, notó que parte de la venta desaparecía y lo notificó á la policía, la cual envió dos individuos de la secreta á investigar el caso.

Los detectives vieron á Graham acercarse al puesto y coger un periódico, sobre el cual habían depositado sus centavos otros clientes del ciego y después de guardarse en el bolsillo los centavos pagaba el periódico y continuaba su camino.

En la estación de policía se encontró en uno de los bolsillos de Graham una lista donde estaban apuntados todos los ciegos que tienen puestos de periódicos en dicha ciudad.

El magistrado Breán envió al ladrón por tres meses á la cárcel, declarando su sentimiento de que las leyes no le permitieran imponerle una sentencia mayor.

En el número de mañana:
 Crónicas catalanas
 por
 ENRIQUE MASANA.

Navarra hace 30 años

EL ECO DE NAVARRA
 del 14 de Septiembre de 1881

Mientras se resuelve el problema de la traida de aguas potables á la población del vecindario siente adem más de la falta de agua, la escasez de aguadores para realizar el servicio á domicilio.

—En Oñite ha fallecido á la temprana edad de 45 años el virtuoso pírroco de Santa María la Real de dicha ciudad don Juan Mendiróz, cuyo cargo ha venido desempeñando por espacio de 20 años.

—A instancias del concejal señor Navascués, estudia el Ayuntamiento la forma de establecer los peones camineros municipales, para el cuidado de los caminos vecinales.

—La comisión municipal de instrucción pública compuesta de los señores Sanz y Oses, Blasco é Isturiz, está realizando una laudable labor en pro de la enseñanza, visitando con frecuencia las escuelas municipales para atender las deficiencias que se advierten.

GACETILLAS

En todas las cuestiones nos ha gustado proceder siempre con absoluta franqueza y claridad.

Por eso en nuestro número de ayer censurábamos las disposiciones adoptadas por la Alcaldía sobre medidas de Sanidad con los peregrinos llegados de Lourdes hace más de ocho días por juzgarlas extemporáneas.

Y por la misma razón censuramos, poniendo en nuestra censura la mayor acritud, el hecho de que algunos diarios locales, respondiendo al parecer á indicaciones ofiosas de la Junta de la peregrinación, pretendan hacer intervenir al viceconsul de Francia en Pamplona, sobre nuestras autoridades en una cuestión en que nos bastamos y sobramos para arreglarla dentro de casa.

Esa apelación á una jurisdicción extranjera hecha por españoles, nos parece sencillamente poco meditada, pues de lo contrario estamos seguros de que no se hubiera realizado.

Los funerales celebrados ayer mañana en la parroquia de San Nicolás en sufragio del alma del héroe oficial primero de Administración militar don Heracleo Ramajo Ortigosa, muerto últimamente en la campaña de Melilla,

—¿Qué es eso?—dijo la frutera, precipitándose hacia la puerta.—¡Toma!—continió después de haber mirado á la calle;—es vuestro hombre, vecina, con la particularidad de que anda con las piernas separadas, como si estuviese «pelemele».

—¿Es Lefebvre?—preguntó la planchadora cocinera.

—Sí, como os lo digo.

—Pues bien; voy á calentarle un poco las orejas para que sepa que otra vez debe llegar á su hora.

Dos hombres que se tenían del brazo, se detuvieron entonces delante de la puerta de la tienda.

Estos dos hombres eran: el uno, el soldado de los guardias franceses, marido de la propietaria del establecimiento á quien hemos encontrado en la plaza de Armas; el otro, era Mahurec, el gaviero, el protegido del baile de Safrén, el marinero leal y afecto á los señores de Herbois y de Renneville, sus tenientes.

—¡Caramba!—exclamó el marinero afirmandose sobre sus caderas, con ambas manos metidas en los bolsillos de su blusa y la cabeza inclinada hacia atrás para examinar en su conjunto la casa en frente de la cual se acababa de detener.—¡Caramba! ¡Está bien limpia la gambusa! ¡Si el menaje de la casa es...

constituyeron una elocuente manifestación de duelo.

En lugar preferente del duelo figuraban el general señor Cirujeda y los jefes y oficiales del cuerpo á que pertenecía el finado, quienes, como dijimos costearon los funerales.

En el resto del templo había gran número de militares pertenecientes á todas las armas y extraordinario número de paisanos, entre los cuales el héroe militar muerto en el campo de batalla gozaba de sólidas simpatías.

Su afiligrada familia y los compañeros de arma pueden tener la seguridad de que somos muchos los que les acompañamos en su sentimiento, mitigable únicamente con la piadosa idea de que el alma del bravo militar Ramajo habrá pasado á gozar de la bienaventuranza eterna.

Por un amigo nuestro que días pasados regresaba del Roncal en el automóvil de línea que llega hasta Liédena, sabemos que unos cáñores colocaron en la cuesta del pueblo de Yésa una gran cantidad de piedras de gran tamaño, en las cuales no se estrelló el automóvil gracias á la pericia del chofer, que refrenó á tiempo y pudo evitar una hecatombe.

Estos salvajismos tenemos entendido que se repiten con lamentable frecuencia en el mismo punto, y como no sería difícil averiguar quienes sean los indios que por equivocación viven en Yésa, para baldón de aquel vecindario, rogamos al señor gobernador civil excite el celo de las autoridades de aquella localidad, para que vigilen y en su caso detengan á los cobardes hidrocefalos, autores de los repetidos atentados contra las vidas de los viajeros del automóvil de línea, que circula entre Jaca y Liédena.

A ver si de una vez para siempre se castiga con energía á esos monstruos que viven en países civilizados.

Ha tomado posesión del mando de la Zona de Pamplona un a 35 años distinguido amigo el coronel de infantería don Salustiano Cepa.

Todas las misas que hoy se celebran en la catedral, por raras y capilla de los PP. Redentoristas podrán ser espaldas en sufragio del alma de don Francisco Gabete y Comión, fallecido hoy hace seis años, y su esposa doña María Concepción Garbalena, fallecida el 27 de Julio de 1905.

Con este triste motivo reiteramos á los hijos y demás distinguida familia de los inolvidables finados nuestro sentido pésame.

Ha sido destinado al cargo de ayudante del general director de la Escuela Superior de Guerra nuestro querido amigo el pundonoroso comandante de Estado Mayor don Juan Fanjal Goñi.

El virtuoso Corazonista R. Padre José Miguel Gabica Echebarria, que como recordarán nuestros lectores, resultó herido en la cabeza el pasado día 28 de Agosto en ocasión de un conato de incendio desarrollado en la iglesia del convento, se halla ya,afortunadamente, completamente restablecido, y él por su parte muy agradecido al interés que por su salud se han tomado muchas personas pertenecientes á todas las clases sociales, entre algunas de las cuales se inició una especie de suscripción para sufragar todos los gastos que ha originado el desgraciado accidente.

Felicitamos al P. Gabica Echebarria por su curación, y cumplimos gustosos su encargo de manifestar su gratitud á todas aquellas personas que en uno y otro sentido se interesaron por su salud.

Boda distinguida.—Ayer á las ocho de la mañana y en el camarín de la Virgen del Camino contrajeron matrimonio enlace la hermosa y gentil señorita de Peraita doña Matilde Fernandez de Arcaya y Rodríguez y el rico propietario de Arizala don Narciso Lizarraga y Ochoa de Zabalegui.

Bandito la unión el muy ilustre señor canónigo de la Catedral de Tudela don Cipriano Lizarraga, primo del novio, y apadrinaron á los contrayentes la distinguida señora doña Irene Fernandez de Arcaya y Pajadas, viuda de Iribarren, tía de la novia y don Agapito Lizarraga, tío del novio.

Entre la escogida concurrencia se

—No... poned un poco de leña al fuego, si hacéis el favor. Mientras que estáis aquí...
 —¡Ya está!... pues bien, el tino quiere dejar la casa de monseñor.
 —¡No es posible!
 —Es la pura verdad.
 —¿Y qué es lo que va á hacer?
 —Una cosa que se le ha metido en la cabeza. Quiere ergancharse.
 —¿Quiere ser soldado?
 —Soldado, sí, mi querida vecina.
 —¡Ay! pobre muchacho—exclamó la señora Lefebvre.—Bueno, ahora se quemará la manta. ¡Ah! ¡Bah! No lo notarán, daré gusto... ¡Cómo!—continió cambiando de tono.—¿Quiere ser soldado? ¡Pero si es la miseria de las miserias! ¡Ah! tenéis á Lefebvre que hace doce años que se halla al servicio del rey y ni siquiera tiene los galones de cabo.
 —Es vergonzoso—dijo la frutera.
 —Con frecuencia se lo digo; tú has nacido soldado y no serás más. Después no intriga el imbécil! No es bueno para nada, y no será por no saber correr.
 —Eso es bien verdad. Hace tiempo que yo lo pienso.
 —¿Cómo?—dijo la señora Lefebvre deteniéndose bruscamente en los cuidados que prestaba á sus guisos.
 —Digo que tenéis razón y que vuestro hombre no vale nada.

Servicio telefónico y telegráfico

Nuestra información directa de Madrid, región Vascongada, Provincias y Extranjero

encontraban las distinguidas señoras doña Antonia Rodríguez, viuda del ilustrado abogado don Pedro Jesús Fernández de Arce, doña Luisa Ochoa de Zabalegui de Lizarraga, doña Beatriz Lizarraga de Lizaso, doña Victoria Zubeldi de Navarcorena, y las bellísimas y encantadoras señoritas Lolita Iribarren y María Fernández de Arca-ya.

Entre los caballeros tuvimos el gusto de ver al pundonoso capitán de Caballería don Miguel Iribarren y los señores don Angel Lizarraga, don José Asín, don Francisco Fernández de Arca-ya, don Benito y don Pablo Sada y Ochoa de Zabalegui, don Severiano Navarcorena, don Luis Lizarraga y otros que no conocemos.

La feliz pareja, después de obsequiar a los invitados con un suculento almuerzo, salieron para San Sebastián y otras poblaciones de España y del extranjero. Les deseamos todo género de felicidades en su nuevo estado.

El señor presidente de la Cámara de Comercio nos ruega hagamos saber a los señores exportadores navarros, a quienes se dirigió en carta circular, que urge mucho el envío de los datos que en ella se interesaban, a fin de remitirlos a la Dirección general de Industria y Comercio que los ha solicitado reiteradamente a los efectos producidos. Y les encarece de nuevo la conveniencia de facilitar dichas informaciones a tenor de los formularios correspondientes.

En Tafalla ha sido pedida la mano de la gentil y elegante señorita doña Segunda Ramirez para el probo e ilustrado jefe de Correos de dicha ciudad D. José Berrueto.

La boda se celebrará a fines de Octubre.

Enviarnos por adelantado nuestra enhorabuena a los futuros esposos.

En Estella ha dado a luz con toda felicidad un robusto niño la distinguida señora doña Felipa Orocyen, esposa de nuestro amigo don Mariano Zanzarren.

Al nuevo vástago se le ha puesto en la pia bautismal los nombres de Cirilo N. Colás.

Felicítamos por tan fausto motivo a los padres del recién nacido.

En Ciordia ha fallecido don Manuel Pozueta, persona muy estimada en aquel vecindario y que en la actualidad desempeñaba el cargo de juez municipal.

Descanse en paz, y reciba su familia nuestro más sentido pésame.

Hoy a las cinco y media de la tarde se reunirá la Junta de Patronato de Cárceles de esta capital bajo la presidencia del Ilmo. señor Presidente de esta Audiencia señor Espinosa de los Monteros, para tratar de la reciente R. O. sobre conferencias instructivas en las cárceles, de que nos ocupábamos en nuestro número del martes.

Según hemos sabido, en la corrida de vaquillas celebrada anteayer en Sangüesa con motivo de las fiestas, uno de los aficionados fue volteado aparatosamente por una de las cornetas quien le dió una terrible cornada que le produjo la muerte.

Hora es ya, señor Gobernador civil, de que se ponga en rigor la R. O. de Gobernación referente a estos espectáculos o que en otro caso se prohíba la lidia de no embolarse previamente las astas de las reses.

Que más vale preveer que lamentar.

Ha sido destinado a la Comandancia de la guardia civil de Navarra el segundo teniente de la escala de reserva señor Blazquez Martín.

En Logroño ha fallecido donña Victoria Azcona Jaurrieta, de 55 años, natural de Luquin.

R. I. P.

En los días 19, 20 y 21 del actual se celebrarán en Burguete las afamadas ferias de ganados que tanto renombre alcanzan de año en año.

Con brillantez inusitada tuvo lugar días pasados la inauguración de la nueva capilla del Asilo de ancianos de la ciudad de Tafalla.

Concurrió al acto el Excmo. señor Obispo de la diócesis, quien pronunció un elocuente sermón.

Ha sido agraciado con una beca en el Seminario Conciliar de Madrid, con la obligación de desempeñar el cargo de organista, el aventajado seminarista don Gregorio Alegría, paisano nuestro.

Sea enhorabuena.

De viajes.—Ha marchado a Madrid nuestro querido amigo el distinguido joven don Fermín Astiz y Lopez de Goicoechea.

De Elciego se ha trasladado a Madrid nuestro querido amigo el distinguido joven don Braulio García Acha y Ramirez de la Piscina.

Ha regresado de Estella nuestro querido amigo el coronel de Ingenieros don Antonio Emiliano Los Arcos.

Ha marchado a San Sebastián nuestro querido amigo don Bautista Arce-ya.

Ha regresado a la capital de Guipúzcoa nuestro querido amigo el rico propietario don Cecilio de Azcarate.

Ha marchado a Milagro nuestro estimado amigo don Upiango Frutos.

Ha regresado a Estella nuestro querido amigo el ilustre ex-diputado don Enrique Ochoa.

Ha marchado a San Sebastián nuestro querido amigo don Joaquín Argamasilla de la Cerda.

Ha marchado a San Juan de Luz nuestro amigo don Onofre Belduz.

Ayer pasó nuevamente por esta capital el popular diestro Ricardo Torres, con dirección a Barcelona.

Ha llegado a Huesca, tomando nuevamente posesión de su cargo, nuestro querido amigo el digno gobernador civil de aquella provincia don Alberto Larrondo.

Ha marchado a Fitero nuestro querido amigo don Julio Cifuentes.

Anteayer pasó por esta estación con dirección a Zaragoza el digno pre-

sidente del Consejo de Estado don Pio Gullón.

—Ha marchado a Valladolid nuestro estimado amigo don Basilio Pareiso.

—Ha regresado de Logroño nuestro querido amigo don Angel Sarriés.

—Ha regresado de Murillo nuestro amigo don Pedro Quiroga.

—Ha llegado a Pamplona nuestro amigo don Eduardo Gonzalez.

—De Fitero se ha trasladado a Zaragoza nuestro estimado amigo el capitán de Artillería don Manuel Valenzuela, con su esposa doña Rosario Alfaro.

—De la misma población navarra se ha trasladado también a la capital de Aragón nuestro estimado amigo don Luis Lopez con su señora.

—De San Sebastián ha regresado a Vitoria nuestro querido amigo don Angel Remacha, sobrino del insigne Prelado navarro Dr. Cadena y Elela.

—De San Sebastián ha regresado don Domingo Sagüés con su distinguida familia.

—Los señores de Martínez de Azagra (don Antonino) han salido para San Sebastián.

—Ayer salió para Jaurrieta, la ilustrado maestra doña María Diaz.

—Ha regresado de San Sebastián la señorita María Goñi, bordadora de la casa «Singer».

Nuestro activo corresponsal en Cáseda nos escribe con fecha de anteayer lo siguiente:

«Han terminado las fiestas sin disturbio alguno.

La animación ha sido propia de tales días y los bailes han estado a la orden del día y... de la noche.

Tanto las distintas rondallas como la banda municipal de Sangüés han hecho un derroche de alegre música.

Los fuegos del señor Oroquieta resultaron muy lucidos».

El Gobernador civil en circulares del Boletín oficial de ayer interesa a los dependientes de su «autoridad se averigüe» el paradero de:

Fermín Uncil San Miguel, de 26 años, que desapareció el día 8 del actual del lugar de Torres.

Vicente Gonzalo Maquirrain, de 14 años, desaparecido del pueblo de Azoz el día 11 de Agosto último.

Francisco Azcona Martínez, corneta, desertado del Regimiento Infantería de Cantabria.

Ayer debía haber celebrado sesión ordinaria el Ayuntamiento, pero como no concurrirían más que seis ediles, tuvo que aplazarse para mañana en segunda convocatoria.

Es censurable esta incuria de algunos concejales, cuya descuidada y negligente gestión origina no pocos trastornos a los interesados en la resolución de sus asuntos.

Y es mucha cosa que no se consiga ver al Ayuntamiento en corporación más que cuando se celebran corridas de toros.

Programa de las piezas que ejecutará hoy de nueve a once de la noche en la plaza de la Constitución la banda del regimiento de América.

Paso doble «El niño de Jerez» Zabala.

Sur le lac de Thun Wagner.

The Jelsha «Fantasia» Jones.

El país de las hadas «Selección» Calleja.

Vals les fils a papá, Cervantes.

Jota y paso doble.

Según nos han referido varios de los peregrinos de Lourdes que ayer se presentaron en la Casa Consistorial de esta ciudad, para someterse a la inspección médica ordenada por el Alcalde, ese acto, tan necesario a juicio de dicha autoridad, se redujo a lo siguiente:

—El médico.—¿Cómo se llama usted?

—El peregrino.—Fulano Tal y Tal.

—¿Ha estado usted enfermo después de su regreso de Lourdes?

—No, señor.

—Puede usted retirarse cuando quiera.

—Adios.

Dicen los inspeccionados que aquello resultaba cómico-necio, sin que pudiera evitarlo ni remediarlo la cortesia con que los médicos desempeñaban su cometido.

Y, como es natural, sañan aquéllos comentándolo jocosamente y pronunciando frases como éstas: «Es que el reglamento de Sanidad manda que los alcaldes dispongan actos molestos, inútiles y ridículos».

Según vemos en la prensa aragonesa, la «Electra Valdezabe» ha presentado en la Dirección hidráulica de Zaragoza una instancia denunciando el abuso que comete la sociedad «Regadio de Puente la Reina», tomando más agua que la necesaria para el riego y desperdiciándola.

mule, pues la sociedad de regantes de Cáseda trata de quejarse en breve por idénticos motivos.

El tiempo continúa caluroso, y los campos re-intiéndose sensiblemente de la gran sequía que vienen padeciendo desde hace un par de meses largos.

Ayer se cercioraron algunos nublados, pero no llegaron a descargar agua hasta bien entrada la noche, en que se inició un primer chubasco que fué progresivamente aumentando en otros sucesivos hasta la madrugada, que continuó el tiempo metido en aguas.

¡Gracias a Dios!

En la Inspección municipal se ha recogido un bolso monedero con unas llaves, que unas niñas encontraron ayer en la vía pública.

A disposición del Juzgado de Instrucción de Tafalla han sido puestos dos jóvenes vecinos de San Martín de Uñx, que noches pasadas desobedecieron e insultaron al sereno de aquella villa.

Pídase «Sal Vichy-Etat», para bebidas, «Comprimidos Vichy-Etat», efervescentes, y «Pastillas Vichy-Etat» en sus envases de origen. Rehúse toda imitación. —16

Este periódico se publica con censura eclesiástica.

De la región

Guipúzcoa

San Sebastian 13 (11 noche).

Parido interesante

Esta tarde se ha celebrado el partido entre vascos y navarros, que tanta expectación había despertado entre los aficionados al sport vasco.

Buena prueba de ello ha sido el gran estruendo que se advertía en el frontón, desde minutos antes de comenzar el partido.

Entre el numeroso público predominaba el elemento navarro y entre este el pamplonés, pudiendo decirse que allí estaba toda la colonia pamplonesa que aquí veranea, que dicho sea de paso es nutridísima.

Con distintivo azul estaban los vascos Arsuaga y Ucin menor, y con faja roja los navarros Pepe Murillo y Astiz.

Comenzó el partido voceándose el momio por los azules, pero pronto evolucionó y se ofreció en proporciones de 14 a 16 por los navarros, cuando estos adquirieron en la primera quincena una ventaja de nueve tantos.

Los azules al verse atrás, apretaron decididos y con firmeza consiguiendo alcanzar a los navarros en el tanto 24, a cuya igualdad siguieron las de los tantos 26 y 27.

A partir de aquí salieron por delante los vascos los cuales llegaron a los 50 tantos convenientes, mientras los navarros quedaron en el tanto 39.

El partido ha resultado interesantísimo, conviniendo todos en que la derrota de los navarros solo obedeció por causa a la falta de entrenamiento, en un frontón para ellos desconocido, porque se ha advertido en ellos desde el primer momento que son dos buenos remontistas, que se entienden perfectamente y que dominan el sotamano con tanta precisión y seguridad como cualquier pelotari de los mejores.

El público ha salido muy satisfecho y deseoso de ver su repetición.

El concurso hípico

Como todos los años ocurre en esta época, el concurso hípico es el festejo que absorbe desde días antes la atención general.

Ya se ven muchos oficiales extranjeros que han venido a tomar parte en las pruebas.

Las inscripciones de caballos ascendieron al número de 95.

En el hipódromo de Ondarreta han quedado ultimados por completo todos los preparativos.

La inauguración del concurso tendrá lugar el próximo día 15, con asistencia de los Reyes, que también concurrirán en días sucesivos.

Casi la totalidad de las entradas a las tribunas han sido recogidas por lo más selecto de la sociedad donostiarra y colonia veraniega.

¡Ya llueve!

Al fin, a los interminables días de calor excesivo, ha sucedido hoy un día nublado y trístico, que se ha deshecho en prolongadas borrascas, que han hecho descender considerablemente la temperatura.

Los pronósticos de Orologa son que continuará el mal tiempo.

Decididamente por el aspecto que ahora presenta el firmamento, parece que hemos entrado de lleno en un período de lluvias, que sea digno contraste con la prolongada sequía pasada, que hasta había de jado sentir sus efectos en el servicio público de riego de la población.

Visita de inspección

El inspector general de Bellas Artes ha girado hoy una detenida visita de inspección a la Escuela de Artes y Oficios, quedando complacido de la perfección de los servicios.

Esta misma visita la repetirá pasado mañana el ministro de Instrucción pública.

Agitación obrera

Corren malos vientos de la probable agitación obrera en esta provincia, como solidaridad a la huelga de Vizcaya.

Al efecto se dice que han venido de Bilbao algunos obreros encargados de realizar los trabajos encaminados a ese fin.

Y eso es tan seguro, como lo demuestra el hecho de que las autoridades se aprestan a la adopción de todo género de precauciones, para evitar una sorpresa.

Por lo pronto en Pasajes han circulado hoy unas hojas citando a los obre-

ros del muelle a una reunión que se celebrará esta noche para tratar de asuntos societarios.

En Tolosa, Beasain e Eibar se advierte ya algún movimiento precursor de una sonada obrera.

El gobernador civil noticioso de esto ha ordenado el envío de fuerzas de la guardia civil a dichos puntos, para lograr abortar el menor movimiento contra el orden público.

Ya en Tolosa habían dejado esta mañana de entrar al trabajo en la fábrica del señor Lurzuriaga ocho obreros, pero por la tarde lo debieron pensar mejor y reanularon sus tareas.

La impresión general es que se logrará dominar el movimiento obrero iniciado.

El de Instrucción

El señor Jimeno ha salido esta mañana

EL CAPITAL Y EL TRABAJO

Bilbao 13 (10 noche.)

El día de hoy

La suspensión de garantías.—Aspecto de la ciudad.—Llegada de nuevas tropas.—Todo paralizado.

Esta mañana muy temprano se han fijado en las esquinas y sitios más concurridos de esta villa el bando suspendiendo las garantías constitucionales en esta provincia, acuerdo que tomó el gobierno en el Consejo de ministros celebrado ayer tarde.

El público, a aquellas horas muy escaso, comentaba las noticias que se recibían, noticias muy incompletas y originadas en referencias, pues no se han publicado periódicos.

El aspecto de la población no puede ser más típico. No circula casi nadie por la misma. Todos los establecimientos, incluso los cafés, permanecen cerrados.

Se hacen muchos presagios sobre lo que pueda ocurrir hoy.

Esta madrugada han llegado procedentes de Vitoria un batallón del Regimiento Guipúzcoa y tres escuadrones del de Caballería de Alfonso XIII.

En la estación les esperaba el general Burbón e inmediatamente han salido las fuerzas indicadas para la zona minera.

Horas después ha llegado procedente de Pamplona el Regimiento de la Constitución el mando de su coronel, siendo recibido en la estación por el general Castellón.

Probablemente el regimiento mencionado quedará en el caso de Bilbao, con objeto de proteger la salida de trenes, cuyo servicio, se trató ayer interrumpir varias veces.

Las labores han desahogado en muy escasas proporciones, elaborado por los mismos patronos.

No circulan ni tranvías ni carros, ni los trenes del interior.

La población está tomada militarmente.

Actualmente hay concentrados en Bilbao sobre unos mil guardias civiles.

El capitán general

Procedente de San Sebastian, y en vista de la gravedad de las circunstancias, ha llegado a esta población el capitán general de la región don Manuel Aguilar, quien inmediatamente ha tomado el mando, por estar la población en estado de sitio.

Rodrigo Soriano

Rodrigo Soriano, que se encontraba en esta población, ha salido para San Sebastian.

Ha vuelto a declarar que juzga totalmente improcedente la huelga general.

En la estación le han despedido Horacio Echevarrieta y otros significados republicanos.

Más fuerzas

Ha llegado al mediodía el regimiento de Infantería de Andalucía de guarnición en Santoña y Santander.

La fuerza, que se compone de 300 hombres, marchó seguidamente a Somorrostro, donde ha instalado su cuartel general.

Bando enérgico

El Capitán general de la región don Manuel Aguilar y Diosdado ha publicado a las once de la mañana un bando concebido en términos sumamente enérgicos, en el que se hace constar que se ha hecho cargo del mando de la provincia y que será inexorable con cuantos intenten alterar el orden bajo cualquier pretexto.

Se dan en el mismo bando varias disposiciones, y al terminar recomienda a los bilbaínos guarden la mayor compostura a fin de que no se vea en la necesidad de tener que hacer un escarmentamiento.

Correos y trenes

Los correos circulan aun cuando con gran dificultad e irregularidad, custodiados por fuerza de la benemérita.

Respecto a la circulación de trenes, las impresiones son las mismas de ayer.

Todo está paralizado.

El tren de Las Arenas ha intentado salir a las nueve de la mañana, pero bien pronto ha tenido que retornar a la estación, pues al llegar a los campos de Lamaco se ha encontrado con los rieles levantados.

El tren de Portugalete está también paralizado. Los rieles están levantados en muchos trozos de terreno, y demás grupos de huelguistas custodian los depósitos de agua con objeto de que no puedan aprovecharse las máquinas.

El ferrocarril de La Robla ha dejado de circular también.

El de Santander y el Central vascon-

na a las 5.50, con su nieto, para San Juan de Luz, de donde volverá mañana para pasar el día en compañía del ministro de Jornada.

Veraneo regio

La Reina Victoria con su dama la Duquesa de San Carlos paseó por la tarde en automóvil de seis a siete y media por la carretera de Astigarraga y Oyazun.

Doña Cristina con sus próximos parientes los archiduques de Austria, que fueron a Miramar a la hora del té, salieron a las seis camino de la frontera, en donde se separaron, volviendo cada cual a su residencia.

Los infantitos pasearon en coche.

El corresponsal.

EL CAPITAL Y EL TRABAJO

Bilbao 13 (10 noche.)

El día de hoy

La suspensión de garantías.—Aspecto de la ciudad.—Llegada de nuevas tropas.—Todo paralizado.

Esta mañana muy temprano se han fijado en las esquinas y sitios más concurridos de esta villa el bando suspendiendo las garantías constitucionales en esta provincia, acuerdo que tomó el gobierno en el Consejo de ministros celebrado ayer tarde.

El público, a aquellas horas muy escaso, comentaba las noticias que se recibían, noticias muy incompletas y originadas en referencias, pues no se han publicado periódicos.

El aspecto de la población no puede ser más típico. No circula casi nadie por la misma. Todos los establecimientos, incluso los cafés, permanecen cerrados.

Se hacen muchos presagios sobre lo que pueda ocurrir hoy.

Esta madrugada han llegado procedentes de Vitoria un batallón del Regimiento Guipúzcoa y tres escuadrones del de Caballería de Alfonso XIII.

En la estación les esperaba el general Burbón e inmediatamente han salido las fuerzas indicadas para la zona minera.

Horas después ha llegado procedente de Pamplona el Regimiento de la Constitución el mando de su coronel, siendo recibido en la estación por el general Castellón.

Probablemente el regimiento mencionado quedará en el caso de Bilbao, con objeto de proteger la salida de trenes, cuyo servicio, se trató ayer interrumpir varias veces.

Las labores han desahogado en muy escasas proporciones, elaborado por los mismos patronos.

No circulan ni tranvías ni carros, ni los trenes del interior.

La población está tomada militarmente.

Actualmente hay concentrados en Bilbao sobre unos mil guardias civiles.

El capitán general

Procedente de San Sebastian, y en vista de la gravedad de las circunstancias, ha llegado a esta población el capitán general de la región don Manuel Aguilar, quien inmediatamente ha tomado el mando, por estar la población en estado de sitio.

Rodrigo Soriano

Rodrigo Soriano, que se encontraba en esta población, ha salido para San Sebastian.

Ha vuelto a declarar que juzga totalmente improcedente la huelga general.

En la estación le han despedido Horacio Echevarrieta y otros significados republicanos.

Más fuerzas

Ha llegado al mediodía el regimiento de Infantería de Andalucía de guarnición en Santoña y Santander.

La fuerza, que se compone de 300 hombres, marchó seguidamente a Somorrostro, donde ha instalado su cuartel general.

Bando enérgico

El Capitán general de la región don Manuel Aguilar y Diosdado ha publicado a las once de la mañana un bando concebido en términos sumamente enérgicos, en el que se hace constar que se ha hecho cargo del mando de la provincia y que será inexorable con cuantos intenten alterar el orden bajo cualquier pretexto.

Se dan en el mismo bando varias disposiciones, y al terminar recomienda a los bilbaínos guarden la mayor compostura a fin de que no se vea en la necesidad de tener que hacer un escarmentamiento.

Correos y trenes

Los correos circulan aun cuando con gran dificultad e irregularidad, custodiados por fuerza de la benemérita.

Respecto a la circulación de trenes, las impresiones son las mismas de ayer.

Todo está paralizado.

quien ha celebrado varias conferencias con patronos y obreros.

Unos y otros se mantienen intránsigentes haciéndose imposible toda solución de concordia.

El gobernador ha visitado a Azcarate en el Hotel Vizcaya donde se hospedaba.

Impresiones generales.—De mal en peor por intránsigencias de patronos y obreros.—Lo que dicen los patronos.—Todo suspendido.—Agresiones y colisiones.—Heridos, contusos y detenidos.

La impresión general que del día de hoy puede ofrecerse es que el conflicto en vez de parecerse optimista ofrece por el contrario una gravedad manifiesta.

Luchando con los rigores de la causa que a las informaciones periodísticas opone la autoridad militar, se diría que hoy como ayer la huelga es general y que la situación crítica no ha variado en nada.

El aspecto de la población no puede ser más triste.

Gabinetes dentales del Dr. V. Lacarelle

DE LA NATIONAL MEDICAL UNIVERSITY OF CHICAGO

Diplomado de la Escuela Dental Francesa, Academia de Paris, Cirujano Dentista de la Facultad de Medicina de Madrid, Dentista de la Beneficencia y de los Regimientos de Pamplona, Caballero Comendador de la Real Orden de Isabel la Católica, Gran premio Medalla de oro Paris de 1910
CON LA COOPERACION DEL ODONTOLOGO MR. FRANCOIS NOGUES, CIRUJANO DENTISTA DE LA FACULTAD DE MEDICINA Y ESCUELA DENTAL DE PARIS

Instalaciones únicas en España

Rigurosa Asepsia, prontitud.—Los procedimientos modernos empleados en nuestro laboratorio por especialistas que bajo nuestra constante dirección desempeñan la Prothesis nos permite tener los trabajos encargados en un tiempo sumamente mínimo.
Dentaduras de una a diez piezas se entregan a las ocho horas del encargo y de diez piezas en adelante, hasta las dentaduras completas, en treinta y seis horas.
De todos los trabajos que salen de nuestros Gabinetes se dan amplias garantías, Honorarios despues de entera satisfacción. Exposición diaria de nuestras obras. Tarifa especial para la clase médica, el clero y las comunidades.
Sección económica —Dientes desde 7 pesetas; dentaduras completas desde 200. Extracción 1 peseta; consulta gratis.
General Chinchilla, número 7, piso 2.º—Pamplona

lla y de las huelgas de Bilbao y Asturias.

Los ministros al entrar en Palacio se han mostrado reservados limitándose a repetir las palabras que había pronunciado Canalejas entre los periodistas.
El Consejo duró bastante tiempo y casi todo el día invirtió el señor Canalejas.

Discurso de Canalejas

El Presidente del Consejo hizo un resumen de los sucesos de más importancia ocurridos en el mundo exterior, y pasando a los asuntos del interior dijo que los conflictos sociales iban tomando muy mal aspecto por el carácter esencialmente revolucionario de que se vienen rodeando.

Enumeró la gravedad de los sucesos ocurridos en Bilbao y expuso las causas por las que se había visto obligado el Gobierno a enviar un crecido número de soldados a aquella zona minera y a suspender las garantías constitucionales en Vizcaya.

El señor Canalejas hizo defensiva historia de cuanto viene ocurriendo en este asunto, y se manifestó dispuesto a obrar con la mayor energía.

Se lamentó de la conducta antipatriótica que siguen algunos de los principales conductores de masas, pues en los momentos actuales de verdadero interés internacional debía ser muy otra la conducta de tales elementos.

Expuso los planes con que cuenta el Gobierno para hacer frente a la situación, y después pasó a ocuparse de la última fase adoptada por la cuestión marroquí, haciendo detallada relación de la agresión de que fuimos víctimas por parte de las kábilas de Beniurraquel capitaneadas por el Mizian.

Detalló todo el combate y se congratuló del completo triunfo de nuestras tropas en Melilla, creyendo que el escarmiento que recibieron habrá sido bastante para contener los ímpetus marroquíes.

En el Consejo, y previa la venia del Monarca, habló el señor García Prieto, exponiendo ligeras consideraciones sobre las conversaciones mantenidas en San Sebastián con los diplomáticos extranjeros.

Notas políticas

Sábase que en el Consejo de ministros de hoy han predominado temperamentos de gran energía en la represión de los conflictos perturbadores, y que en su consecuencia el gobierno está dispuesto a castigar sin contemplaciones de ningún género a los promovedores de estas algaradas.

A Melilla

Ha salido para Málaga una compañía de tropas de Administración militar, cuyas fuerzas embarcarán allí para Melilla a donde han sido destinados para prestar servicio.

El general Zabala

Se ha presentado al rey el general Zabala, ascendido a dicho empleo por R. D. firmado ayer.

Declaraciones interesantes

Un personaje político de la actual situación y de la íntima amistad del presidente del Consejo de ministros señor Canalejas ha hecho sentar a periodistas las siguientes interesantes declaraciones:

El gobierno se ha convencido ya de la necesidad de rectificar por completo de política, haciendo un escarmiento del que quede recuerdo con los jefes revolucionarios que se aprovechan de la incultura de las masas obreras, para conducirlas como manadas de borricos hacia donde conviene a sus intereses personales. El gobierno está dispuesto a hacer frente con toda energía al movimiento revolucionario, pues no puede consentir que el orden público continúe a merced del capricho de cuatro insensatos.

Es necesario que se adopten medidas energéticas, pues en los momentos en que la Patria está tratando cuestiones de delicada trascendencia, no puede ni tolerarse que ciertos elementos persistan en actitud antipatriótica, obrando al parecer de acuerdo con otros elementos del extranjero que nos atisban para buscar el momento más propicio en que poder cercenar nuestros derechos.

Pero el gobierno no puede consentir que dentro de casa se pongan dificultades al desenvolvimiento de nuestra política en el exterior y mucho menos que se pueda creer que nosotros hemos perdido la cabeza y que somos poco menos que incapaces de tratar seriamente las cuestiones del orden internacional.

Canalejas ha terminado diciendo se encuentra dispuesto a impedir por cuantos medios estén a su alcance el avance de la revolución y tenga mucha confianza de que si obra con la debida energía lo conseguirá rápidamente.

Estas declaraciones han sido duras el día de hoy la comidilla del día por que se trata de persona de la intimidad del señor Canalejas y se cree fundadamente que reflejan su pensamiento.

A Melilla

Para reemplazar al coronel de San Fernando fallecido en la última acción ha sido designado el de igual graduación

señor Primo de Rivera, quien sale inmediatamente para Melilla, a donde se propone llegar para el domingo.

Noticias de Gobernación

El señor Barroso ha confirmado a los periodistas cuanto Canalejas manifestó con referencia a la huelga de Bilbao. Ha dicho también que en Asturias circulan los trenes aunque custodiados por la guardia civil.

Ha sido recompuerto el puente de Ujo que los huelguistas trataron de hacer volar el día anterior por medio de la dinamita.

Azcárate ha telegrafiado al Gobierno participando que la única aspiración de los obreros es la de que sean admitidos en las fábricas y minas los que fueron despedidos, cuando haya ocupación ó se origine vacantes.

Firma de Marina

Equipando para los efectos de ascenso y demás, a músicos mayores de infantería de Marina con los de la misma clase que prestan servicios en la infantería terrestre.

Nombrando ayudante del Rey a don Domingo Montes, capitán de navío de 1.ª clase.

Ordenando cese en el cargo de agregado naval en la embajada inglesa el capitán de navío don Manuel Díaz.

Para Riera y Vendrell

Ha visitado a Barroso el diputado catalán señor Carner.

La visita no ha tenido otro objeto que solicitar del Gobierno la concesión del material sanitario, que estima necesario para Riera y Vendrell.

El ministro de la Gobernación ha prometido apoyarle en su pretensión.

De visita

Esta tarde han visitado en su despacho el ministro de Estado, el Nuncio de S. S. y el portugués Vasconcelos.

Se ignoran los motivos que dieron lugar a dichas visitas.

Melilla-Bilbao

El general Luque ha recibido esta tarde telegramas oficiales de Melilla y Bilbao.

La impresión de las autoridades en ambas partes es la de que reina tranquilidad.

Sin noticias

No hay noticias de la huelga asturiana.

El Gobierno, sin embargo, no se impacienta, porque espera tener muy detalladas de la comisión de diputados que se nombró para solucionar el conflicto.

Más del Consejo

El discurso del señor Canalejas ha sido relativamente breve.

Ha dicho que la huelga de Bilbao no le ha sorprendido, pues ya cuando estaba el Rey en Inglaterra, él se la anunció para este mes.

El mismo señor Canalejas ha manifestado lo siguiente:
De Bilbao han salido emisarios para León y Santander con objeto de solventar a los obreros.

Si fuesen a realizar una propaganda ilícita, bien; pero como van a perturbar, se ha ordenado que los detengan.

De Bilbao me dice el general Aguilera que se restablecerá luego la normalidad y que faltan algunas subsistencias.

A las once de esta mañana un grupo de huelguistas ha atentado contra un tranvía en que iban soldados.

Estos han disparado contra ellos y también la Caballería les ha dado una carga dispersándolos.

En Basmaleda se han cometido algunas tropelías.

Los comercios de Bilbao están cerrados.

Falta pan.

podido ser más deplorable para los moros que huían desconcertados ante el terrible fuego de nuestras tropas.

Los moros huyeron hacia el interior y no atendían las voces de sus jefes.

En cambio nuestras tropas entraron en combate con gran entusiasmo. Como dato curioso diré que las tropas recientemente llegadas de la Península que están acampadas en Cabrerizas y en el Hipódromo, ardan en deseos de marchar al lugar de la contienda conforme se iban recibiendo noticias de lo encarnizado de la lucha.

Los generales Ordoñez y Orozco son elogiados por la gran pericia con que iniciaron y desarrollaron el movimiento envolvente.

También es objeto de elogios el arrojo de que dió muestras el coronel del regimiento de San Fernando.

¿Dimisión de Aldave?

El Gobierno ha manifestado nuevamente no saber nada de cierto con referencia a la dimisión del general Aldave.

Sin embargo, si el expresado jefe insistiera, le sería admitida, sonando como más probable, para reemplazarle el nombre del general Marina.

Dinero francés

Se hacen sabrosos comentarios a consecuencia de haberse hallado monedas francesas en los bolsillos de algunos cadáveres rifeños.

Con tal motivo no faltan gentes dadas al confeccionamiento de cábalas y suposiciones que ven en los movimientos de la jarka, la mano directora de la República vecina.

La opinión sensata no dispensa acogida a tal versión.

Amistad mentida

Se tiene por cierto que en la última acometida de la jarka tomaron parte activa y hasta se distinguieron por su furia en el ataque algunos de los moros que en representación de determinadas kábilas, se significaron más, en las protestas de adhesión a España, protestas que realizaron, aún no hace muchos días ante los jefes de nuestras fuerzas.

Consta igualmente, que el Mizian desempeñó importantísimo papel en el referido ataque, tomando parte muy activa.

Barcos en movimiento

De Tenerife, en donde se encontraba haciendo prácticas de tiro, ha salido para Cadíz el «Almirante Lobo».

Una vez que en Cadíz haga provisiones saldrá inmediatamente para Melilla.

El «Proserpina» que se hallaba en San Sebastián ha recibido órdenes de salir para Cadíz.

El «Carlos V» zarpará en breve con rumbo a Iñi.

De provincias

El general Castellví

Tarragona.—Ha llegado a esta población el teniente general don Luis Castellví a quien han recibido en la estación el general Gobernador y comisiones de los cuerpos de la guarnición.

El general Castellví propone residir en Tarragona una temporada.

Alcáide que dimite

Valladolid.—A consecuencia de un disgusto con el Gobernador ha presentado la dimisión de su cargo el Alcáide de esta capital.

Es creencia general la de que el Gobierno no admitirá tal dimisión.

Horrible tormenta

Murcia.—Se ha desencadenado en esta comarca una tormenta horrible.

Han caído varias chapas eléctricas que han causado grandes destrozos en el arbolado y además han causado desgracias personales.

También en Cadíz

Cádiz.—Los obreros de los arsenales se han declarado en huelga general.

El Gobernador civil y las autoridades de Marina trabajan por conjurar prontamente el conflicto.

Sin guarnición

Palencia.—Esta capital ha quedado sin guarnición, pues la única fuerza que tenía era el Regimiento de caballería de Talavera y ha marchado un escuadrón a Bilbao y tres a Asturias.

Los rusos

Petersburgo.—Se ha observado como un fenómeno curioso que la prensa principal de esta capital que hasta ahora había permanecido neutral en la cuestión franco-alemana, ha aparecido hoy como si obedeciese a una consig-

na, maltratando a Alemania por creer que obró de mala fé en el asunto de las referidas negociaciones.

Fallecido

Bruselas.—Ha fallecido Pablo de Médici, persona de gran posición social, perteneciente a una de las familias más nobles de Bélgica.

Su entierro ha sido una manifestación de duelo.

BOLSA DE MADRID

Cotización oficial comparada

	Día 12	Día 13
Deuda perpetua 4 por 100		
Interior	84.45	83.90
Idem id. pequeños.	84.75	84.50
Idem fin próximo.	60.00	60.00
Deuda amortizable 5 por 100	100.90	100.85
Amortizable nuevo	94.30	94.30
Acciones del Banco de España	447.00	445.00
Id. de la Compañía Arrendataria de Tabacos.	299.00	298.00
Azucareras preferentes	40.50	40.00
Id. ordinarias	12.50	12.50
Obligaciones	80.00	80.00
Banco Español del Río de la Plata	483.00	483.00
Cambios sobre París (tanto por ciento)	8.45	8.70
Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina)	27.37	27.38
París, Exterior español	93.00	93.17

EN EL CORRO

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro cotizándose el interior a 83.90 el idem fin próximo a 83.65; los francos a 8.70; las libras a 00.00; el amortizable a 100.85.

MENCHETA.

De Barcelona

Barcelona 13—19.35

Un banquete

Varios elementos pertenecientes a distintas agrupaciones políticas tratan de obsequiar con un banquete al exconcejel radical señor Herrero quien ha renunciado la concejalía y se ha separado del partido que acudiera el señor Lerroux, por no querer soportar las inmundicias de la administración ferrouxista del municipio.

Dícese que el señor Herrero ha rehusado el banquete fundando su resolución en motivos de delicadeza.

Llegado

Ha llegado el capitán general de la región señor Weyler quien inmediatamente se ha posesionado de su alto mando.

A los periodistas que le han interrogado sobre el particular les ha manifestado que es totalmente inexacto que se haya pensado en movilizar fuerzas de ningún género con destino a Marruecos.

Dijo además el capitán general que no cree tampoco que se envíen fuerzas de ningún otro género.

Una suscripción

El arzobispo de Tarragona Dr. Costa ha encabezado la suscripción para los pueblos de Vendrell y Riera con 2.000 pesetas.

Es muy alabado el caritativo proceder del prelado.

Una declaración

Esta mañana ha prestado declaración ante el Juzgado el diputado tradicionalista don Dalmacio Iglesias, sobre el atentado que dijeron algunos correspondientes haber sido víctima al regresar de Tarrasa.

D. Dalmacio negó la existencia del atentado ó a lo menos confesó que el no se había dado cuenta de ello.

Melquiades Alvarez

Asegúrase que en breve vendrá a Barcelona el diputado republicano don Melquiades Alvarez con objeto de tomar parte en una gira republicana que ha de celebrarse en Torralba de Montgrí.

A la misma asistirán también Azcárate y Pablo Iglesias pues se dice que el acto tendrá importancia por tratarse de la preparación de las elecciones municipales en Cataluña por parte de la conjunción republicano-socialista.

Medidas sanitarias

Se ha sometido a rigurosa observación a veinticinco viajeros que han llegado esta mañana a este puerto en un vapor procedentes de Génova.

La prensa y el vecindario aplauden la adopción de tales medidas energéticas.

De fiestas

El sindicato de atracción de forasteros prepara algunas fiestas con motivo de la proximidad de la patrona de Barcelona Ntra. Sra. de las Mercedes.

Sabido es que este sindicato pidió al Ayuntamiento una subvención que le fué denegada so pretexto de que se pretendía dar a esas fiestas un carácter religioso, más el vecindario ha suplido con creces lo que hubiera dado de sí esta subvención engrosando grandemente una suscripción abierta con este objeto.

Agitación obrera

Entre las masas obreras se advierten síntomas de alguna agitación.

Sábase que han llegado emisarios de otros puntos que persiguen revolucionarlas y soliviantarlas contra los patronos.

MASANA.

Madrugada

Movilizando fuerzas

Madrid 14 (3 madrugada.)
Bruselas.—El Gobierno ha dado nueva orden con carácter urgente de que se movilicen las reservas restantes.

Existe verdadera curiosidad por descubrir el motivo de tanta movilización de fuerzas por parte de Bélgica.

Detenidos españoles

Olorón.—El consul ha reclamado la entrega a España de los 6 subditos españoles detenidos ayer alegando que la detención se verificó en territorio español.

MENCHETA

Fiestas y ferias

EN HUARTE

En los días 18, 19, 20 y 21 del mes actual tendrán lugar en esta villa las renombradas fiestas de «La Hermandad», y simultáneamente los días 19 y 21 tendrán lugar las acreditadas ferias de ganados, especialmente de cerda, sin perjuicio de los mercados quincenales.

Los concurrentes a dichas ferias encontrarán, como siempre, los comodidades apetecibles para sí y sus ganados.

Huarte 12 de Septiembre de 1911.—El Alcalde, Ignacio Yoldi

x 4-1

Euskal-Jai

A las tres y media de la tarde.—Egúzquiza y Alberdi, azules; José Murillo y Olazola, rojos.

Segundo partido.—Perochena y Lesaca, azules; Errasti y Egúzquiza, rojos.

Lumbier

El día 20 del actual a las once horas se celebrarán en la Casa Consistorial de esta villa las subastas de las tierras de las corralizas de San Bartolomé con parte de las de carnicería y las de Lardina, bajo las condiciones que, aprobadas por la Excmo.ñsima Diputación, obran de manifiesto en la Secretaría municipal.

Lumbier 9 de Septiembre de 1911.—El Alcalde, Clemente Mautéon.

5-3

Noдрiza

Hay una que desea criar en su casa de Albar, con leche de ocho meses. Darán razón en el Cuartel de la Guardia civil.

3-2 p

Ferias en Burguete

Como todos los años, tendrán lugar en el presente los días 19, 20 y 21 del mes de la fecha y el primer mercado quincenal el día 7 de Octubre.

Burguete 10 de Septiembre de 1911.—El Alcalde, Benito Azanza.

6-3

Banco Vitalicio

Sociedad nómima de Seguros sobre la vida a prima fija

Capital social . . . Ptas. 15.000.000.00
Capital desembolsado . . . 3.750.090.00
Reservas en 31 de Diciembre de 1908 comprendidos los reaseguros . . . 26.085.296.77

JUNTA DE GOBIERNO
Presidente
Excmo. Sr. Marqués de Comillas.
Para explicación detallada de diversas combinaciones de Seguro
Sebastian Gastarena
Delegado en Navarra, Plaza del Castillo 36, primer piso, Pamplona.

Autorizado por la Comisaría general de Inspección de seguros, el 4 de Agosto de 1909.

Se desea

vender 80 ovejas viejas gordas para pique ó 6 cambio por ovejas jóvenes, y 10 cabras gordas para pique, dirigiéndose a Gregorio Irigaray de Peralta (Navarra).

5-5

Por tener

que ausentarse su dueño, se hace traspaso de una acreditada imprenta y librería. Para detalles dirigirse calle Estava, núm. 7, 3.ª derecha, Pamplona.

js 3

Enseñanza

DE SOLFEO Y PIANO
por la profesora doña Dolores Sanz y Osés; primer premio, por unanimidad, del Conservatorio de Madrid y soeta del Real Circo Bellini de Cata.

Lecciones de perfeccionamiento; preparación para la carrera con arreglo a los programas de las escuelas de Madrid, Valencia y Zaragoza.
Tasquera, 18, 3.º
12 14 16 17 19 21 23 24

8-2

Venta de cubas

TINOS Y GALERAS
Se venden tres cubas de esbida de 160 hectolitros; dos tinos de 140 lit. y cuatro id. de 40 lit.
Estas vasijas no han tenido más que dos años vino.
Dos galeras para cargar hasta 7.000 kilos.
Un carro para cuatro caballerías.
Dos juegos de ruedas.
Para precios dirigirse a Javier Ortiz, Aoz (Navarra).

ps 8-6

Melones


En el estanco de Cuatrovientos se venden melones a precios muy arreglados.

4-2 p

Aguas y baños de Belascoain

Insustituibles para curar la gota y el artrismo.—Evitan los cólicos del riñón ó hígado, expulsando los cálculos y las arenillas.
 Temporada oficial del 15 de Junio al 30 de Septiembre.—Bañerío montado con arreglo á las modernas exigencias.—Hospedería á precios módicos para familias de posición modesta.
ITINERARIO.—En tren hasta Pamplona y de aquí en coche de la empresa hasta el Bañerío.

Para informes á la sociedad BURLADA Y BELASCOAIN.—Pamplona.



Porqué no se desembara Vd de esta enfermedad de la piel inmediatamente y para siempre de esta úlcera, de este eczema varicoso que le rinde á Vd la vida insulfrible?

Porqué conserva Vd esta enfermedad cuyas consecuencias pueden ser gravísimas?

Porqué no emplea Vd inmediatamente el nuevo método del Señor L. RICHELET?

Sin embargo no hay vacilación posible, porque Vd no puede ignorar las curaciones, muchas veces inesperadas, obtenidas en su comarca.

Infórmese Vd y empiece, sin más tardar, este tratamiento; eso es el mejor consejo que le podemos dar.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16). Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, á todas las personas que lo piden.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)

Depósito General.—D. Francisco Loyarte, Droguería, calle Loyola, 9 (esquina), San Sebastián. Puntos de venta.—Droguerías de D. Valentín Marquina y Sucesor de Jesús C. Castillo.—PAMPLONA.

NO MÁS COCIDO!

EL CALDO MAGGI EN CUBITOS MAGGI

proporciona instantáneamente y con sólo echar encima agua caliente, un caldo exquisito. No hay, pues, porque quedarse horas al calor del fogón, y la carne, en vez de ser cocida, será más sabrosa asada. El caldo obtenido con los Cubitos MAGGI sirve, como el casero, para preparar sopas con pastas, arroz, etc., para guisar legumbres, sazonar salsas, etc.

Proveerse antes de salir al campo!

El caldo MAGGI ha sido analizado por los Laboratorios Municipales de Madrid, Barcelona, Valencia, etcétera, y por muchas eminencias científicas y médicas españolas y extranjeras; exigir, pues, siempre el nombre MAGGI y la marca "Cruz-Estrella"



Un Cubito da un plato de caldo

SOLUCION CASES

de clorhidrofosfato de cal

Premiada en varias Exposiciones

Por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de Anemia, Clorosis, Raquitismo, Inapetencia, Convalecencia, Embarazo, etc. Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños. Al por mayor Farmacia de J. Puchados, Plaza de la Lana, 11.—Barcelona. De venta en las principales farmacias de España.

Chocolates y Cafés

Compañía Colonial

TAPIOCAS Y THES

38 recompensas industriales

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.



EDUARDO SCHILLING S EN C.
 MADRID BARCELONA VALENCIA

Catalogo ilustrado franco

Vapores correos

A AMERICA
 Compañía Hamburguesa Sud-Americana y Hamburg América Linie

Servicios fijos directos á Montevideo, Buenos-Aires, Chile, Habana y Méjico, admitiendo carga y pasajeros

Línea de Sud-América SALIDAS DE BILBAO			Línea de Cuba y Méjico SALIDAS DE BILBAO		
Septiembre 5	Septiembre 13	Septiembre 30	Septiembre 11	Septiembre 25	Octubre 3
Vapor SANTA RITA	Vapor SANTA ELENA	Vapor SANTA FE	Vapor DANIA	Vapor LA PLATA	Vapor GEORGIA
Montevideo Buenos Aires Rosario	Montevideo Buenos Aires Rosario	Montevideo Buenos Aires Rosario	Habana Veracruz Tampico	Habana Veracruz Tampico	Habana Matanzas Cárdenas Cienfuegos
Sahia Blanca Puertos de la Patagonia (con conocimiento directo.)	Puertos de la Patagonia (con conocimiento directo.)	Puertos de la Patagonia (con conocimiento directo.)	Puerto México y puertos del Pacífico, con trasbordo en Puerto México.	Puerto México y puertos del Pacífico, con trasbordo en Puerto México.	Sagua Santiago de Cuba Caibarien Manzanillo Guantánamo
Admite carga y pasajeros de 3.ª clase.	Admite carga y pasajeros de 3.ª clase.	Admite carga y pasajeros de 3.ª clase.	Admite carga y pasajeros de 1.ª y 3.ª clase.	Admite carga y pasajeros de 1.ª y 3.ª clase.	Admite carga solamente.

NOTA.—Se garantiza que el trato á bordo es espléndido, higiénico y esmerado. Comidas á la española, aprobadas por la Junta é Inspector de emigración. Camarotes de lujo. Todo el material es moderno y la servidumbre de toda confianza y práctica.

Para informes y detalles DMUNDO COUTO
 Consignatario y corredor jurado de buques.—Calle de Bailén, 3, Bilbao

Amoi

ES Y SERA SIEMPRE LA MEJOR PASTA PARA LIMPIAR METALES

La Unión y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
 CAPITAL SOCIAL 12.000.000 de pesetas efectivas
 COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

46 años de existencia

SEGUROS SOBRE LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Subdirector en Navarra: VICENTE SANTESTEBAN, Plaza de la Constitución, número 49, Pamplona.

(Este anuncio ha sido autorizado por la Comisaría General de Seguros.)

POLVOS DEL DR. SOUDRE

Lo mejor para curar las enfermedades del estómago por antiguas que sean es tomar antes de cada comida una papeleta de estos polvos.

Preparados por M. Laudumey, Farmacéutico de Bayona; se venden en todas las buenas Farmacias.

De venta en Pamplona Farmacia de Marquina, calle Nuevas, número 1.

Servicio de trenes

EN PAMPLONA

LÍNEA DEL NORTE.

Mixto: Sale á las 5 y 3 Dirección, Zaragoza.

Mixto: Llega á las 5 y 47. Sale á las 6 y 5. Dirección Alsasua.

Rápido: Llega á las 7 y 19. Sale á las 7 y 27. Dirección Alsasua (domingos, miércoles y viernes.)

Mensajerías (2.ª y 3.ª): Llega á las 9 y 34. Viene de Alsasua.

Rápido: Llega á las 10 y 53: sale á las 11 y 1. Dirección Zaragoza (lunes, miércoles y viernes.)

Correo: Llega á las 12 y 11. Sale á las 13 y 27. Dirección Alsasua.

Mensajerías: Llega á las 12 y 32. Viene de Alsasua.

Correo: Llega á las 13 y 19. Sale á las 14 y 2. Dirección Zaragoza.

Mixto: Sale á las 14 y 22. Dirección Alsasua.

Rápido: Llega á las 18 y 31: sale á las 18 y 43. Dirección Zaragoza (martes, jueves y sábados.)

Mensajerías (2.ª y 3.ª): Sale á las 19 y 5. Dirección Alsasua.

Mixto: Llega á las 20: sale á las 20 y 48. Dirección Zaragoza.

Mixto: Llega á las 20 y 47. Viene de Zaragoza.

Rápido: Llega á las 21 y 31: sale á las 21 y 36. Dirección Alsasua (martes, jueves y sábados.)

LÍNEA DE PAMPLONA.—AOIZ.—SANGÜESA

Salidas de Pamplona á las 7 y 15 y á las 14 y 30. Llegadas á Sangüesa á las 9 y 52 y á las 17 y 7.

Salidas de Sangüesa á las 7 y 25 y 14 y 32. Llegadas á Pamplona á las 10 y 6 y 17 y 13.

El Eco de Navarra

se halla de venta en los puntos siguientes.

En Madrid: Kiosco de don Patricio Lusa, frente al café de Fornos.

En San Sebastián: Librería de Hijos de Aramburu y Biblioteca de la Estación.

En Vitoria: Kiosco de don Pedro Alonso, Plaza de Bilbao.

En Logroño: don Carlos Gil, Mercado 40.

En Zaragoza: Kiosco de don Antonino Garcia, Plaza de la Constitución.

En Tolosa: casa de Miquel Garcia, Plaza de la Verdura.

En Calahorra, don Julián Antonanzas, Centro de suscripciones.

Se arreglan

acordeones, concertinas, música armónica y arponeos. Se compran acordeones viejos.

Se dan lecciones de acordeón por música y por cifra.

CALLE DE ZAPATERIA núm. 69, piso 2.º, Pamplona.—José Gutierrez.

Agencia DE PUBLICIDAD

JOSE STORR
 Hijo y sucesor de Ricardo Stor

Proprietario
 EMILIO COLOMINA

La más antigua de Madrid. Precios sin competencia para Anuncios, Reclamos, Noticias, Boletines, Aniversarios.

Oficinas: Desengano, 9 al 13

Pídanse tarifas, que se envían gratis.

Boletín Religioso

SANTORAL

Día 14.—Jueves.—La Exaltación de la Santa Cruz.—Desde que Santa Elena encontró en el Calvario la Cruz en que murió Nuestro Señor Jesucristo, empezó á tributarse culto á esta preciosa reliquia, aumentándose este culto cuando se colocó en su altar mayor la misma Cruz y estableciéndose por último una solemnidad especial con el nombre de la Exaltación de la Santa Cruz.

CULTOS

Oficio de la Exaltación de la Santa Cruz con rito doble y color encarnado. En la Catedral.—A las nueve horas menores y misa.

A las 3 y media vísperas, completas y rosario, matines y laudes.

A las 7 y media rosario de los esclavos. En San Saturnino.—De cinco y media á siete y media exposición de S. D. M., en Cuarenta Horas.

En San Nicolás.—Función por la Exaltación de la Santa Cruz. A las 10 terciaria, misa rezada, expuesto, misa cantada con sermón por don Galo Lagarda y reserva.

Servicio parroquial de enfermos

San Saturnino.—Campana 14—1.º

San Lorenzo.—Mayor 75—3.º

San Nicolás.—San Antón 28—2.º

San Juan Bautista.—Navarrería 30—3.º

San Agustín.—Javier 9—2.º

Estafeta local

VALORES DE NAVARRA PRECIOS

Cotización de ayer

Deuda provincial al 4 por 100 Id. Micipi al 3 y 1/2 por 100 Crédito Navarro

La Papelera Española

La Fabrica del Bidasoa (Vera)

La Vinicola (Campanas)

Tarjetas de S.ª Pamplonesa.

Bañerío de Borsu

Agua de Artava

Calé «Irreña»

La Agrícola 1.ª serie librorada

Id. 2.ª 15 por 100 desamortizadas

Electricidad Pamplonesa

La Vasco-Navarra

Idem, completamente librorada

Electricidad Bidasoa

La Actividad, acciones 100 pesetas.

Id. de 250 con 18.º de descuento

Electricidad «Irati»

La Vasconia

Burriada y Belascoain

Ricorda del Keiles

Electricidad Industrial Española

Id. Obligaciones de 5 por 100 de 500 pesetas.

La Industrial Sangüesa.

Noria-Bombas de Lodosa.

Arguñona

Cementos Portland (Oleza-guía)

Fábrica de Abonos Químicos

El Irati

REGISTRO CIVIL

En el juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—Varones, 0. Hembras, 0.

DEFUNCIONES

Cosme Goñi, de 71 años, de Puente la Reina, Hospital civil.

Ramona Garcia, de un año, de Pamplona, Santo Domingo, 27, 3.º

Maria Mercedes Andrés, de 22 meses, de Pamplona, Jarauta, 71, 3.º

MATRIMONIOS

Narciso Lizarraga, de Arizala, con Matilde Fernandez, de Estella.

CARCEL DE PAMPLONA

Existencia en el día de ayer:

Corrección 66

A castigo mayor 7

Preventivos 33

Detenidos 6

Pendientes de destino 11

123

EL TIEMPO

Temperatura máxima de anteaer 30

Id. mínima de anteaer 17

Altura barométrica á las 9 de ayer 724.9

Espacio recorrido por el viento en 24 horas en kilómetros 157

MERCADO DE CEREALES

26.13 litros (robo)

Trigo 5.55

Habas 4.40

Cebada 3.40

Avena 3.36

PASATIEMPOS

TELEGRAMA ANAGRAMICO

Remitido por «Noemi».

DR. J. RINARA:

ESPERA EN LA ESTACION EL DOS MARTIN

Combinense las letras de la tarjeta precedente de modo que resulten los títulos de tres obras teatrales.

Cuadrado

Remitido por «Noemi».

Sustituir las estrellas por letras de modo que resulte horizontal y verticalmente:

1.º Río de España.

2.º Pueblo del Rhin (Prusia).

3.º Animal.

4.º En el mar.

ROMBO NUMERICO

Remitido por «El héroe del Panecillo»

3
2 5 1
6 1 3 2 7
1 2 3 4 5 6 7
7 2 6 1 5
7 2 1
4

Sustituir los números por letras de modo que se lea:

1.º Consonante.

2.º Tiempo de verbo.

3.º En el mercado.

4.º Nombre de mujer.

5.º En la Iglesia.

6.º En los animales.

7.º Vocal.

Jeroglificos

Remitido por «Gregorio Morte».

05 Letra Dominical 50

Entre los antiguos emblema de la eternidad.

Charadas

Remitida por «Noemi».

Dicen que la flor de «un cuarta» es una bonita flor á la que el hado vengador y le rinde «un dos» aminor.

Si del sol el limpio rayo sus hojas «dos prima quinta» «dos tercia» niños se alegren augurando grandes dichas.

Grn «cinco cuarta» se están arrojados en tierra y le ofrecen al dios Siva las más valiosas ofrendas.

Soluciones

Día 10.

Telegrama.—Pondichery, Jerusalén, Potosí, Panamá.

Artificio-jeroglífico.—El deseo de la ganancia, la dulzura de las palabras, el poco entendimiento y la mujer.

No se han recibido soluciones.

Día 12.

Charadas.—Americana, Esmero.

Telegrama.—Quien bien te quiere te hará llorar.

Rombo.—T, Tos, Toreo, Ser, O.

Cuadrado.—Cabo, Arar, Baca, Oran.

Jeroglífico.—Suprimido.

Ha remitido soluciones exactas á la 1.ª charada, rombo y cuadrado.—«Retreta»

PRIMO DEL TDPF.